



す。そういう意味から、本日は深い造詣、経験をお持ちの皆さん方に、われわれの立場から率直にこの問題に対する考え方を申し上げて、皆さんの御意見を伺い、かつ心から御協力をお願ひいたしたい、こういう意味合いでござります。

先ほども委員長が冒頭に申し上げましたように、一つのテーマを差し上げて、これこれについてどういうお考をありますかということをお尋ね申し上げる前に、今私が申しましたように、私たちがこの委員会で、売春、性犯罪、暴力、三題話のような一つのテーマでありますから、そういうものに関連して何を考えておるか、どういうことを心配しておるかということを申し上げて、それに対する一つの御見解、御意見を伺いたいと思うのでござります。

私 この法案が出て参りましたとき  
に、法務当局、警察当局にそれぞれお  
願いをして資料を作つてもらつたので  
あります。本日法務省の資料が出て参  
りました。一週間くらい前に警察庁か  
ら出された資料がありますから、その  
資料に基いて、これは皆様方御承知と  
思いますが申し上げてみたいことがあります。  
最近五年間の青少年犯罪の統計を  
取つたのでござりますが、昭和二十八  
年、二十九年、三十年、三十一年、三  
十二年、この五年間でいわゆる青少年  
の十四才から二十才未満の者と、二十  
才から二十一才未満の者と、二つに分  
けて調べた統計でございます。長くな  
りますから簡潔に最後の統計だけ申し  
上げます。十四才から二十才未満の者  
でこの五年間に警察に検挙された者

とであつたようにも記憶いたしております。二十何才かのいわゆるチンピラであります。それが映画を見に行つた。その映画の刺激で一つ吉原に行つて遊んでやううといふ氣になつて、吉原に行つた。そこでどうかの工場の暗いところに連れられて暴行を加えようとした。これが騒がれて発見されて検挙されたという事件が出ております。もう一つは、ここ二、三日新聞の社会面を、大きく五段抜き、六段抜きで騒がしておられます矢野何がしといふ二十一才の青年の刑事射殺事件でございます。これは私よく耳にするのですが、ギャング映画を地でいくような事件だと人は言います。ところが、逆にまたあいいう事件が映画のテーマになってギャング映画が作られるということ、これはやつぱり世上の常識になつておるのをございます。こういうことを考えますと、何とも心寒い思いがするのでござります。どうしてもこれは一つ皆さんの良識ある御協力を待つ以外にないと思われる所以ござります。

ことになります。五年間に五百万の男  
子が成年に達し、その中で百二十万が  
刑法上の罪を犯して警察に検挙され  
た、こういうことになりますと、四分  
の一です。大体四人に一人は一ペん警  
察の御厄介になるということあります。  
す。これは私はゆるしいことだと思います。  
  
翻つて青少年犯罪の傾向をながめて  
みますと、昭和十一年を一〇〇として  
統計をとつてみると、昭和三十年は  
その指數が五〇〇であります。つまり  
大体傾向として戦前の五倍。われわれ  
は、新しい憲法のもと、文化國家とい  
うことを念願として、人間社会の理想  
といたしております。戦前よりも青少  
年犯罪が五倍になつた、しかもその内  
容がますます凶悪化していく、こういう  
ことで果して一体われわれは新しい憲  
法のもと文化國家を建設しつつあると  
いうことが言えるかどうか。われわれ  
は重大な反省を必要とする時期に至っ  
た、こう思われるのですがさいます。  
  
これは、先ほども申しましたよう  
に、人間の社会にはどうにもならない  
ものがある。これは欲望であります。  
その欲望は本能の、おもむくところ性活  
動になつて現われてしまつよう。また  
同時にギャング的な暴力行為になつて  
現われてしまつよう。どうやってこれ  
を是正し、矯正し、正しい人間らしい  
社会生活に引き戻していくかというこ  
とは、国民全体が共同の責任で考究な  
ければなりませんが、同時に、冒頭  
に申しましたように、人間の社会生活  
の中に一番大きな影響力を持つておる

映画というものの、この映画の中に私は  
ちは昔の倫理とか道義とかそういうもの  
のを決して求めるのじやありません  
が、少くとも人間生活がきれいな美し  
い、いいものになる、文化国家の文化  
人らしい社会環境を作っていく方向に  
御協力願いませんと、法律を作つただ  
けじやかなか片づかぬ、こう思うの  
でございます。私も戦時中から国会に  
おつた一人でござりますが、戦時中に  
わゆる刑罰法規を厳にして、われわれ  
はずいぶん苦しい体験をなめて参りました  
した。映闘関係のことも、私が申し上  
げるまでもなく、御承知の占領期間中  
ある時期は検閲が行われておつた。し  
かしながら、権力による検閲行為とい  
うものはどうしても避けたい、避けな  
ければならぬ、これが文化人、自由国家  
の第一義的条件でありますから、映画  
人の自主的規制という形で映闘規程と  
いうものは設けられた。それはいわば  
映画社会における憲法であります。そ  
の憲法のもと皆さんに御協力、御推進  
願つておるのでござりますが、政治社  
会における憲法と同じように、映画社  
会にある映闘規程、すなわちこの憲法  
というものに忠実に、といふ言葉には  
私は諂弊があると思いますが、そうで  
なくて、その期待するもの、目標とす  
るもののが映画事業の中に正しく生かさ  
れて参りませんと、われわれが一番心  
配をいたします法律的規制というものが  
また出てくることをおそれるのであ  
ります。第二十二国会であります  
か、婦人団体あたりの要請で立法され  
ました銃砲刀剣等所持に関する法律、  
これは飛び出しナイフ禁止の規定であ  
ります。近ごろ青少年の犯罪が非常に  
多くなり、その青少年が犯罪に使う

ものがある。私、岐阜県ですが、岐阜県の関というところで作っている。これらは犯罪の用に供せられるというのを所持を禁止するという法律が出てきた。私はそのとき反対をしたのです。それは、なるほど犯罪の用に供せられるかわからぬが、ただそれだけに干当力は法律的処置を必要とする、また権力を行使してしまってのじやないかということをおそれたのであります。映画の関係におきましても、私は、だんだんこういったものの世論が高まって参りましたして、どうもあいいろ映画ばかり出て、そのため悪社会的影響があるのでという世論がまた高まって参りますと、ただ映倫規程だけではいけないのだ、映画規制の何らかの立法的処置をしろといふ意見が出ておりますが、それには公共の福祉といふ言葉がついておる、だから公共の福祉に反するではないか、毎年毎年二十万も二十五万も青少年が不良化していく、その原因は何にあるのだ、これは全部映画にあるのではないか、年々なんか、しかもその中に今の若いものを刺激し興奮せしめ、しかも犯罪の模倣に走らせるようなことがあるならば、これはわれわれがきれいな社会を守るために何か一つ考へなければならぬじゃないかという意見が、いつかどこかあらか出できはしないかという懸念があります。そういう立場から私

は皆さんの御意見を伺い、またお願いをいたしたいのです。

青少年犯罪防止に関するもので、二十九年の第五回国会で当委員会の答議によつて中大育少年問題協議会といふものが創設されました。ここの中でも青少年対策として取り上げられる題目の中で、青少年に有害な映画等の対策についてといふ問題がしばしば取り上げられております。ところが、率直に申しまして、あまり効果がないといふような現状でございます。

私はここでまずそういう観点から一つ参考人の皆さん方の御見解を伺いたいと思うのでございますが、映画製作者の立場から、私が先ほど申しました映画界の憲法とでも申しますか、いわゆる映倫規程などをどのように運用されておるかという点が第一点と、それから、当委員会が現在ここで審議いたしております児童青少年法全面実施に伴う諸問題、私が冒頭に申しましたその次に来たるべきもの、――三題話のようあります。が、児童青少年が消えてなくなつた、しかしながら児童行為といふものは私はなくならぬと思う。それと関連して児童、性犯罪、暴力、この三題話ではあります。が、そこには児童虐待において、最も社会経験の深い、そういう現象に映画そのものを通じて非常に鋭い観察力、洞察力をお持ちの方々の御見解と、それから繰り返して申して参りましたように、映画と青少年犯罪との関係、特に性犯罪、青少年の粗暴化、暴力犯罪あるいはそいつた問題についての皆さんのお考え、こういう点について一應御所見を伺いたいと思うのであります。昔からよく百聞一見にしかずといふ言葉があります。本

で活字になつたものを読むよりも、映画を見た方が早いのです。目から入ってくるものの、近ごろは耳と目と同時に入つて参りますから、百聞一見にしかすじやなくて、見て聞いて、一ぺんに頭に入つてくるのです。映画の印象というものは非常に強い。こういふ観点から、今私が申しました映画界の憲法ともいわれる映倫規程の運用についてどのよくな御方針、お考えで当つておられるか、そのお考えと、実際のお取り扱いの模様、それから、壳春防止法の完全実施に伴う今後の諸問題についての御見解、もし立ち入つた御意見が伺われるならば、どうしたらいいかといふ御所見をあわせて承わりたい。それから、この映画と常に結び合されて世に話題になりますギャング映画、性映画が近ごろだいぶいろいろな話題を提供しておりますが、そういう問題についての皆さんのお考えを一応お伺いいたしたいと思います。

にいたしておきますならばまたふたたび昔のよくな制限に移つていくのではないかといふ危惧がはなはだ多かつたのであります。古い映倫が十分効果をあげることができなかつたといたしますれば、これはいろいろな理由があるかと存じますが、まず第一にあげなければならぬことは、映画倫理規程管理委員は、映画の製作者であります映連——映画連合会で任命するものでありまして、そして映連の金によりましてこれが維持せられていく、運営せられていく、こういうことになつておるのであります。映連の事務局長池田義信氏が出席しておられますので、私の言葉の足りないところはあるいは補つていただきことになるかもしけないと存するのでございますが、それと、さらにもう一つ大きな原因としてあげなければならぬことは、終戦後におきまして連合軍の司令部はしきりに、外国映画、輸入映画も映倫に参加すべきであるということを勧告いたしておつたのをございますが、これがなかなか実行せられなかつたのであります。アメリカのメージャー系の映画を除きますほかのものは大体参加いたしたのであります。が、メージャー系のものはなかなか参加してくれない、こういうよくなごとでございましたので、十分の効果をあげることができなかつたのであります。映倫改組の問題が起りますも、人が、われわれはあくまでも日本の映画と協力する、これとスクラムを組んでいく、そして、ひとり映画のみならず

この戦いをいどむということは、あるいは映画の自由を妨げることに対しまず挑戦であるともそれるのであります。こういうようなことで、メッセージ一系の参加を得ましたので、急速に話が進みまして、そこで新映倫がいよいよでき上ることに相なったのであります。その経過は詳細印刷いたしまして、お手元に差し上げてございますので、ごらんいただきたいと存じますが、新映倫が旧映倫と變つております点は、最初管理委員長が選ばれましたのは映連にあります組織委員会であつたのであります。やがて後になりますと維持委員会といふものが選ぶということに相なったのであります。やはり映連が選ぶと申してもいいのでございまして、しかししながら、選ばれました以上は、全く何らの拘束も映連から受けることなく、独自の立場に立ち独自の見解によりまして管理を行なうことができます。しかしながら、選ばれました以上は、ひとえに審査料によつてみずからまかなくなついくことになつておりますので、今までのものと比べますとよほど強い力をを持つことができると思ひます。私どももお引き受けいたした次第であります。

拘束せられないで独自の判断を下すことができる、こういふうに考えておるのでござります。それで、この委員会が新しく発足いたしましてから、まだ日もはなはだ浅いのでありますて、一年二カ月を経過いたしましたにすぎないのであります。その間におきました、あまり口はばつたいことも申し上げかねるのではありますが、大体におきました、問題となりました太陽族映画のこときものは跡を断つたと申すことができるのではないであります。まだまだわれわれは厳正な態度で審査をいたさなければならぬとは考えておるのでございますが、ことに、映倫規程に基きまして、ただいまお話をありました性的犯罪であるとか暴力行為であるとかいろいろなものを主題としたとか、またあるいはその場面を写しましたものなどは、これを切り取つてもらひとか、あるいは改めてもらうとかいうようなことをいたして今まで参つておるのでございますが、製作者は実によく映倫と協力してくれまして、今日に至りますまで、管理委員長に対しまして再審査を要求して参りましたもの、一一つまり、御承知と存じますが、審査委員の申しておりますところと製作者側との間に話がつかない、ここを切つてもらいたいという場合には、向うは切らないといふやうな際には、管理委員長に対しても審査を要求することができる。その再審査を行います場合にはこういふようにやつていくといふことも、この印刷物の中に定めておきましたから、ごら

いたたまちのところまで参りましたものはまだこのところまで参りましたが、そのと一件もないのです。そこまで参ります前に、先方でこちらの要求をいれてくれましたので、とうとうございましたのですが、私の手元まで参ります前に、先方でこちらの要求を見ずにしまったのであります。再審査の要求を見ずにしまったのであります。

それで、売春禁止法が実施せられるということを聞きまして、まあこのことを聞く以前からでもありますから、わかれといたしましては、遊郭を題材にしたもの、あるいは売春くつを題材にしたようなものは困る、こういうものは取り締まつていかなければならぬというふうに考えておつたのでございまが、先ほどお話をございましたように、吉原であるとか島原であるとかいうものを題材にいたしました、徳川時代の題材を選びましたものなどは、今日におきましては特に青少年に対しましてはそれは今までの影響もないだらう、こういうふうに考えますものは、そのまま通すというような方針が大体とられておるのであります。

それから、現代のものにつきましても——昔のものにつきましてもやり方にによりましてはむろん厳重に審査いたす方針ではありますから、特に注意を要しますものは現代のものでありますて、ことに、表題に遊郭といふような名が出て参りますものは、これを改めてくれましたものが多いでございまして、そな遊郭などといふ表題を掲げておりますものはないと存するのであります。そして、北条秀司さ

「廓」と改めるとかなんとかいろいろなことをいたしておつたのであります。が、内容は、文学的、芸術的に申しますならば、割合すぐれたものと申すことができると思うのであります。いろいろ描写の点におきまして注意しなければならぬ点がはなはだ多いのであります。これらのものは、春春を刺激するといふよりも、むしろ、私どもの見ましたところでは、春春くつの悲哀をよく表明しており、こういう世界に入つたらばこれはもう大へんなことになるのである。——これは「女体は哀しく」という表題に改められたと存じますが、一度あいり社会に入った婦人のからだというものは実に悲しいものであるといふ、この悲哀を鋭切に訴えておるよう見受けられるのであります。まして、いろいろ部分的には削除訂正を要しますが、主題そのものは必ずしも排斥すべきでない、こういうふうに考えたのであります。

に対します審査は嚴重を期しておるの  
でありますて、特にまた青少年に対し  
まして深甚な注意を払いまして、青少  
年に関する委員会といふものがで  
きておりまして、これもお手元に書類  
を差し上げてござりまするが、委員の  
一人有光次郎君を委員長といたしま  
て、それから関野氏を副委員長といな  
しまして、前には有光君を除きました  
十四人の委員から成り立つておったの  
でござりまするが、最近には事情がど  
ざいましてこれを有光君を入れまして  
十一人ということに相なつております  
す。これは管理委員会のほかにしば  
ば会合を開きまして、青少年に対しま  
する映画対策いろいろ考究しておる  
のであります。数日前にもこの委員会  
に私も出席いたしまして、いろいろ審  
議の状況を見聞きいたしたのであります  
するが、ただいまお話しになります  
点などもむろん取り上げられまして、  
実際に映画が青少年の犯罪、ことに性  
的犯罪に對してどれだけの影響がある  
のであるか、むろん諸大せられていろ  
うことは大体委員諸君の一致する  
ところと申してよろしかろうと思ふの  
でありまするが、實際にどれだけの影  
響があるのであるか、映画を見て直ち  
に犯罪におもむいたといふようなもの  
がどれくらいあるのであるか、なかなか  
正確な資料に基いて議論をするとい  
ふことはむずかしいのであらうが、一  
かし、佐々木君という方が委員の中に  
おられまして、これは家庭裁判所など  
にも關係しておられる方であります  
て、この問題につきましては特に造詣  
の深い人でありまするので、佐々木君  
をわざわざしまして、佐々木氏を中心

でありますからして、映画特に写して公衆に示すものふうに考えておつたので、実際に見ますと、映画が、われない場面、そういうもしまして、婦人の裸体など、ことになるであります。それなどが十分にあります点を嚴重に取り締って參り考えておるのであります。

の、こうい  
あります  
の中には現  
のを特に写  
が流布する  
そういうお  
ので、この  
たい、こう  
よくわれわ  
りますし、  
す諸君、配  
もよく映倫  
て、問題は  
いうものが  
が、一番む  
じます。も  
に直屬  
内閣に直属  
おきまして  
がたいとい  
ろいろ論議  
るが、大体  
はございま  
す。御承  
しては、青  
成年向きの  
ことに、青少  
に青少年に  
うなものを  
なかなか  
が、統々と製  
ます。興行者  
非常に悩ま  
ます。御承  
しては、青  
成年向きの  
ことに、青少  
に青少年に  
うなものを

は困るといふ映画を抱き合せるということをしきりにやつておると伝えられるのです。これは、私どもの調べましたところでは、大体一番館、二番館あたりではほとんどないといわれておるのであります。が、末端館になりますと、なかなかこれをよくやる。その中に一本、二本成人向きのものを加える。こんなことになっておる。ことに最近におきまして、われわれの委員会に入りましたところによりますと、大阪あたりなかなかひどいそうでありますて、ほんとうに指定といふことを掲げておりますものは三分の一と申しましたか、はなはだわざかであるといふことでござります。しかし、映倫といたしましては、こういうものを取り締るということはできないのでありますて、あくまでもその協力を求めることでございまして、これも興行者連合会の諸君と協力をいたして参るよりほかないのであります。が、これも非常に困難な問題であります。が、だんだん映倫の仕事がはかどりまするにつれまして、こういふようなものも次第になくなつていくのではないか、また、どうしたならばこういうことをなくしていいことができるかということを考究いたしつつあるのです。

員会の委員長でありますところの高橋先生が、倫理規程の制定並びにその運営に対し、また先ごろ改組されたことについてきわめてアウト・ラインを御説明になり、しかして管理委員会の任務ということの一端について誠意あるお話をされました。私は、日本の映画製作者の立場から一言申し上げて、各委員の御参考にしていただければまことに仕合せと存ります。

高橋先生と重複するようでございまが、戦後わが国において新憲法が制定され、従つて言論関係の政府機関の統制が廃止されましたので、私どもの映画製作は相當に国民に対する影響力が重大である、すなわち国民生活に対して精神的にも道徳的にも大きな影響力を及ぼしておる責任を痛感いたしておられますので、自主的にわれわれが映画を作る倫理規程といふものを制定しようぢやないかということです。昭和二十四年に制定されたのであります。

さて、御存じの通り、自主的にわれわれがこの映画倫理規程といふものを設けて、これを運営していく上においては、すなわちこれを製作する者——劇映画を専門に製作する者、短篇を製作する者、外國映画でございましたならばその外國の製作者でございまするけれども、外國の製作者は日本におらぬのでありますから、その委託を受けて輸入し配給しておる者がそれの代行をしておるもの、かように考へまして、日本のオール映画製作者と外國の製作者にかかる輸入しておる配給業者とを打って一丸いたしましてこの倫理規程を制定したのであります。その結果この運営をそういう関係者で運営

いたしておりましたが、ややともすることと  
と製作当事者がこれに関与することが  
第三者的見解から見まするとまことに  
講解が多い。これであつてはいけない  
というので、一昨年約半歳ほどかかつ  
て協議検討いたしました結果、倫理規程  
規程そのものは当初より變つております  
せんけれども、その倫理規程が守らわれ  
ておるかおらぬかということを管理さ  
れる委員会は、最も社会的に権威のある  
見並びにわれわれ目ごろ尊敬おくあた  
わざる人格者でござりまするのを、こ  
ぎたといらすことから、本日御出席になつ  
ておりまする高橋先生は人格、藝  
見並びにわれわれ目ごろ尊敬おくあた  
わざる人格者でござりまするのを、こ  
の高橋先生を委員長に御推薦、御委嘱  
申し上げ、しかして、高橋先生が信頼  
のでき得る女房役と言いましょうか、  
その委員を有力な方々三、四人を御推  
薦願つて、正しく倫理規程が守られて  
おるかおらぬかということを管理して  
いただいておるわけであります。

その管理委員会の直屬に管理部とい  
うのがございまして、これを専門的  
に——映画製作に關係のない識者を  
審査員として選びまして、そして、こ  
の倫理規程が正しく守られておるかお  
らぬか審査する、こういうことになつ  
ておるのであります。

さて、しかば倫理規程はと申しま  
すと、説明しておりますと微に細に  
わかつて大へん長時間かかります  
で、きわめて簡単でありますと、項目  
だけ申し上げますと、当然われわれは  
本の国民の行くべき道は憲法において  
明記されておるのでありますから、そ  
れを基本的な考え方にして、倫理規  
程は映画の内容、題名、広告、宣伝  
に対して適用されるのであります。從

国家及び社会、法律、宗教、教育、風俗、性、残酷、こういう大項目のうち、微に細にわたって倫理規程が規定されておるのであります。

順序を申しますと、大体こういう映画をとりたいなと思いますと、内審査といつて、管理委員会に直属いたしておりまする管理部に脚本を提示するのあります。そして、これは舌次第であります。

上であります。危険であるなど、なつております。これらの性問題など、わち元春の問題に関連しておるとか、また青少年の犯罪に関連するとかいう問題があります。場合には、特に審査員各位も神経を過敏にしておりますので、内審まで訂正、修正をいたしております。大体これならよからうと言えは製作にそれぞれ着手するのであります。しかして、製作いたしまして、そのものを封切りいたしまする前に管理部に持ち込みまして、いわゆる審査を受けるのであります。ところが、脚本と著しく変つておるとか脚本と表現が違つたりする場合には省略されるとか、規定を管理され、しかし、われわれもまた、映画を製作する場合にはテーマがございまして、たとえば、親子愛とか兄弟愛とか、恋愛であるとか、恋愛であるとか友情であるとかいうテーマに基いていろいろあります。

なストーリー、すなわち話ができるのであります。活字の場合におきましては、一応どうということはないのです。ありますけれども、率直に言つて、反省いたしまするならば、これは私どもの一般論に果して適用するかせぬかは知りませんが、私どもの責任ある製作分野におきましては、技術が拙劣であるために、非常に藝術的に高尚に持つていけるものが醜悪に演ずるということがなしとしないということは認めなければいけないと思うのであります。それと、一つは、たとえば春恋行行為なんというものを否定しようといふ否定面を描いておるのであります。が、今申し上げた通り、技術が拙劣であるために、否定面を描がくためが、ややもすると肯定しているような場合もありますが、たゞいま三田村委員の統計等の調査によつて私どもに御報告を受けまして、ここ四、五年の青少年の犯罪が驚くなかれ百二十万件内外ある、それは十四才から二十才までが、五十万件で、二十才から二十五才までの青少年が七十万件、すなわち合せて百二十万件、毎年そういうような青少年の区域に達しておるもののが男女合せておむね二百万、その半分に相当するのを男としたならば百万、そらすると五年間で五百万という統計が出るならば、百二十万という数字は四分の一、すなわち四人に一人が犯罪を行なつておる、また犯罪を行おうとしておる、警察に御厄介になつて來たといふことを聞かされて、実はりつ然としたわけであります。同時に、映画製作者として

て、政治的にも道徳的にも重大なる影響力を与えておる製作者の一人といつたしまして、ますます責任を痛感するのであります。でありますから、当面防止するため、いな逆に青少年が子ういうような犯罪をなくすよな映画をとりたいと思つております。

ただ、各委員なりまた関係者の方に一音製作者の立場からとして申し上げたいことは、確かに、たとえば犯罪を行なつたその動機がいろいろございましょうが、中には映画を見て犯罪の動機となつた、こういうこともあるとのことです。が、他面、ただ御了解願いたいことは、そればかりではない。たとえば、そういう青少年は、警察で御厄介になるとかつかまつたときに、その動機は映画を見てやつたのだとか言う。ところが、これは映画の責任であるか、また取締り当局の責任であるか、この辺の点は私はわかりませんが、動機は映画を見てやつたということになると、何か犯罪の罪が軽いように扱われるのだといふような認識が青少年の一端にあるということも、これは十二分に御警戒願いたいと思うのであります。同時に、映画を見て、今まで自分は親孝行になつておつた、こういう人は、私はあるが映画を見て反省しました、あの映画を見て親孝行になりましたとは、一々交番なり警察へ行かぬと思うのであります。(笑声)つかまつた者だけは、いわゆる否定面のみ。いわゆる犯罪のみ。が映画に直結しておるのでではなく、反

射的には善行をほどこしておる青少年もあると、いうことを各委員も御了解願いたいと思うのであります。

結論として申し上げたいことは、映画製作者といたしまして、映画製作の影響力、映画そのものの影響力が重きであるということは十二分に痛感しておりますけれども、今申し上げた通り、五十本に一本か四十本に一本は拙劣なる技術のために表現が足りなくてござるが遺憾に思う点もあるのであります。が、十二分に注意いたしまして、御当局なり、特に国会の法務委員の方々が御苦労になつておりますところのこの当面の問題の児童防護並びに少年の犯罪につきましては、なお一考を留意いたしまして、私ども製作者にこれを披露いたしまして協力することを申し上げて、何かの参考にしていただきたいと思います。

○三田村委員 ただいま高橋会長、永田社長から御所見を伺いまして非常にありがとうございました。私は具体的なことについてあと二、三點お尋ねいたしたいのですが、その前に、実は大映の永田社長は特に私が委嘱しておいで頼つたのでござります。それは特にお伺いたしたいことがあります。それは特にお伺いたしたいことがあります。それでおいで頼つたのでござりますので、その点をまずもう一点御所見を伺つておきたいと思います。

私は申し上げるまでもなく、永田社長は映画製作者として非常に高い経験をお持ちでございます。それだけでなく、非常に広い範囲の交友をお持ちになります。されば、さちに一般的な政治、社会、学術、文芸、そういう方面にも非常に御経験をなさる御造詣が深いように私は承知しておりますのでございます。一体今の社会はどう

印

それから端的に言つて強姦とか強制わいせつとか、こういう犯罪が行なわれる場合も、何と申しますか、その人の生活環境上相当同情に値する条件があつたのであります。ところが、最近の傾向を見ますと、いきなりやる人を殺すことがきわめて簡単になりました。そのときの瞬間の衝動的行動でも申しますか、きわめてあっさり殺してしまう。殺す方の者にも、どちらしてこういうことをやつたか、その原因と動機がわからないような場合がある。また、殺される者の立場になりますと、まことに迷惑でございます。昔の犯罪には非常に殘虐な殺人があつた。しかし、殺された方にもやはり何かそれがだけの理由があつたのだらうといふ場合があり得たのであります。ところが、このころはそうではない。いきなりやつてしまふ。そこの中に何があるかというと、私もこの問題については

いろいろ考えて、いろんな統計を調べてみたり書物を読んでみたり、それだけではなくて直接に青少年に会っている話を聞いてみましたが、人生觀といいますか、ものの考え方がきわめて変わってきておるということなんですね。青少年の犯罪が戦前の五倍にもなったということは、私はそこに一つの理由が

あると思うのです。つまり、そ  
う長い人生を楽しもうという気持を持  
たないのではないか。たとえば、ギャ  
ング映画を見ても、今永田社長のおつ  
しゃつたように、これはまさしく否定  
的な立場からくるものであります。つ  
まり、悪いことをする、警官に追つか  
れられ、追い詰められてピストルを乱  
射して警官を殺す、同時に自分も殺さ  
れるか自殺をする。青少年の目から見  
てスリル百パー セントですね。そこの  
中にくみ取るのは一種のヒロイズム  
、おれもやつてみよう、何も頭がは  
げて白くなつてよほよほになつて腰弁  
をさげて苦しい生活をやつておる必要  
はないのだ、その瞬間のスリルを楽し  
もうという気持が今の青少年の中にあ  
ります。十代の性犯罪でもそらなん  
です。従来の貞操徳念なんかどうでも  
いいのだ、そういうことなのです。私  
どもは実際に友人に頼まれてあるお嬢  
さんの説教をやつてみたことがあるの  
ですが、おじさん何をおっしゃるの、  
私たち三にも四十にもなつて家庭  
の苦労をしようと思いません、青春を  
享楽することはわれわれの権利ですと  
言う。そういう社会的風潮がどこから  
出てきたかということをわれわれは反省  
省したいと思うのであります。今永田  
社長のおつしゃつた通り、私は映画の  
与える悪い面、それだけをここに問題  
にするんじやない。特に冒頭に私は申  
し上げましたように、そういった意味  
から皆様方の御協力をお願いいたした  
いという立場であります。たとえば、  
明暗二つの話題とよくいわれる言葉で  
あります。が、今東京の新聞の紙面を  
ここ一週間くらいにぎわしておる二つ  
の大きな話題があります。一つは、十四

才か十五才かの少年がお父さんと会いにくるか何かの途中で七千円かそこらの金をすられた。それが新聞記事になりますとたちまちにして三十五万の金が集まつた。これは實にあたたかい話題であります。そういう一つの気持があるのです、國民の中に。今永田社長のおおっしゃつたように、孝行の話を聞いて、自分は自分の今までの考え方方は違つておつたんだ、親に孝行するんじゃない、人間としての生活の根底にある愛情と信頼がある、そういう氣持に戻る者もあるのです。ところが、一面、同じような年配で二十一の矢野阿彌がしは刑事を射殺してここ一週間逃げ回つてゐる。けさの新聞を見ますと、警視総監は戦後最大の警戒陣を張つてゐるという。これによつてこの市民全體に与える恐怖の氣持といふものは、同時にこれによつて使われる國家の費用——けさも出て参りますと、朝から警官隊が一ぱい街頭に配置されております。

の手近い影響力を持つものは映画であります。そういう意味から、私は、この元春法実施を契機としてできるだけ美しい、あたたかい愛情と理性によって基礎づけられた社会構成を怠願するがゆえに、皆さん方の御所見を伺い、また理解ある御協力を賜わりたい。つまり、法律や行政的処置では手が届きませんから、届かない面を一つ皆さんの御協力で手当していただきたい、という意味合いでございます。何も私は、道徳映画ばかり作っていただきたいとか、あるいはかちかちの教育映画を作っていていただきたいと申し上げるのではないのです。映画はすなわち娯楽であります。娯楽はすなわち人間生活の重要な部分であります。その人間生活の重要な部分に根強く入り込んでおる映画、その力といふものは非常に偉大である、強い力のものであるという立場から、私は、少くともこの元春防止法施行に当つて世上心配されておるようなことはなくしていきたい、なくするためにには、ここでわれわれがこの委員会に付託された法案を通してだけではないのだ、作るだけではないのだ、立法的処置、行政的処置だけじゃいけないのだ、それ以上より大きなものがある。それは何か。人間の気持ちの中、頭の中に、日常生活の中になおに入り込めるものが必要なのです。それは何かといふと映画であるという立場からくる。それは何か。人間の気持ちの中、頭のよろいでも頗つたのです。これは繰り返し申し上げますが、そういう見地から映画を通じてこれからどういうことを皆さんの方の立場からお考え頗つたらしいか、ということが一点。

映画そのものをまねるわけじゃありませんが、そういう気持がどこから一体作られたのか。若い二十才に満たない者者がいきなり人殺しをやる。ここでしばしば問題になる少年法の問題でも、今は二十才未満が少年であります。が、実際は十八才以上になると犯罪的成年だ。だとわれわれは育わなければならぬ。いきなりバンバン人殺しをやってしまったよ。う一つの社会環境がどこから生まれてきたのか。性犯罪が非常に横行いたして参りました。先ほど申しましたように、最も忌まわしい強姦罪など、いろいろのは、しかも年少者の手によつて激増してきた。こういう社会環境といふものはどこから出てきたか。こういう点について一つ水田社長のお考えがありまして、私たちの法案審議のために、さらに青少年不良化防止法のため、性犯罪をなくする、そういう一つのわれわれの態度の重要な資料として御所見を伺いたいと思います。

結論においては私は教育でなからうかと思ふ。教育が、その學問が理論的であつたり、または昔で言う点取り虫的にだんだん變つて參りまして、いわゆる点數の上の者が秀才だ、点數の上の者が就職できるんだ、相も變らず教育家なりまたそれの関連者がそういうものの考え方をしているということは、私個人は絶対的公撃なんであります。いわゆる學問も大切でありますけれども、人間を作る、すなわち道徳教育といらうのが現在の教育に欠けていると思います。でありますから、かような席上で申し上げてどうかと思うのであります。が、理屈を言つたり、文化國家建設などいうことを申し上げておりますが、お互ひがチャンスを得まして外国へ行つたときにはかかるのであります。日本人の持つてゐる日常の道義觀念、道徳通念といらうものは、私は外國に通らぬと思います。日本の国内において、青少年の犯罪であるとか、たとえば売春防止法の問題がいろいろ叫ばれておりますが、その以前といたしまして、今日の善良なる日本人の持つてゐる道義觀念、道徳通念が果して外國に行つて通るか通らぬか。日本人だけに通用する道義觀念である。これも何かと言えは当然教育の欠陥だらうと思ふのであります。でありますから、どうしてこういうような犯罪が日々増していく社会を撲滅していくかといふことは、もちろん私どもは私どもで映画に、大いに警戒もいたしますけれども、抜本的な問題は私は教育だと思います。かよくなことを言つてお叱りを受けるかもしねけれども、自分の預かっている子弟の教育並びにその道徳

の高揚なるものを考へないで、おれは私個人の考え方であるけれども、教育家が自分の利益の方にのみ邁進して、子弟の教育を怠つてゐる。また、教育家と同時に世の家庭の人たちも、何かはき違ひの民主主義であつて、子供に一々注意をしたり、そらいうことをすることは古くさいことだ、子供に注意することは何か過去の親だと思われやしないかといふ錯覚に陥つておる。だから、何となく、子供が少々間違つたことをやつても、これが民主主義か、これが自由主義かといふよりなことで自由奔放にさせておる。要するに、こういつた面が随所に現われてきて、結論が、いろいろな面に忌まわしい面として現われてくるのじやないかと私は思う。だから、もちろん製作者といたしましては十二分にそういうような犯罪のない明るい楽しい人間社会を作るために努力したい、楽しい人間社会のためには娛樂として楽しく見れるようない映画を作りたいということになつておりますが、何か、要するに製作者として道義的解釈としてどうしたらこういう犯罪が少しでもなくなるかという御質問でございましたので、その御質問に答えるほどの人格者でもないと思ひのでありますけれども、私個人の考え方からするならば、まず教育である、また家庭も子弟に対してもう少し愛情を持つて指導していくともらしいたい。すなわち、結論は、道德教育ということが今日本においては欠けておるのだ、かように私自身は思ひます。

事業でありますから、事業として成り立つたためには、やはり一般の觀衆が目立つたまでは、やれはいけません。見るための映画があるものは今の社会のあるがままの姿だ、ということが言えると思います。永田裕長のおっしゃる通り、道徳の頑障がすなわちかくの私をするのであります。結局は、幾気になつてくるのではないかという気が私はする。そういう暴力映画、ギャング映画を作つてみても、乱倫、性行為の映画を作つてみても、觀衆がこれをひんしゅくする社会になれば、これは商売にならぬ。従つて、なくなる。こういうことになることは私もその通りだと思いますが、非常に困つた問題は、この道徳的水準をどうして高めるか、これはひとり映画製作者にのみお願いをするわけにはいかないと私は思ひのであります。実は私この間からいろいろな資料を調べてみたのですが、一つの雑誌だけではなくて幾つもの雑誌を私は目撃した。名前は申しませんが、ある相当芸能的な社会評論家で、文化人として相当名の通つた人であります。近ごろのよくな乱倫、性行為の乱行といふものをどう思ひか、こういひテーマで書かれた論文を見ると、性の解放は人間の解放だ、こう言うのです。これは当ります。そのことだ、そこの中から新しいものが生まれてくるのだ、こういう御意見であります。これはそういう考え方もあります。これが人間が本能のおもむくままに行動するところが人間性の開放であり、それが家庭の解放であり、封建的な秩序、道徳主義、その繩糸からの解放であるといふことです。

ならば、これは人間の社会でなくて動物の社会だ。本能のおもむくままの行動であるなら動物の社会である。人間の社会で一番尊いものは愛情と知性だと思う。その愛情と知性というものを無視するような方向に社会の風潮がとうとうと流れいくといふところに私は問題があると思う。これはもとよりその映画製作者のみにお願いすることではない。永田社長のおっしゃる通り、根本は教育の問題であり、道義の問題であります。しかしながら、やはりそこに——私は永田社長に申し上げるのじゃないですが、映画製作者全体会にお願いをいたしたいのです。先ほど高橋会長のおっしゃったように、映画倫理規程は映画界におけるいわば憲法であります。まことにりっぱなものであります。この通りこれが守られておるならば、私は、ほんとうにいい映画ができ、芸術のかおり高い映画ができる、また人間社会にほんとうにすなおに持ち込み、人間の胸奥にある愛情と知性をゆさぶる映画ができるくると思いますが、実はそうなっていない。私は、いろいろ差しさわりがありますから、会社の名前は申しませんが、ある会社ではギャング映画と性映画ばかりを作つておるような気がする。そういう感なきにしもあらずです。実はそういう会社の責任者にも来ていただきたい。相当私は強い言葉を使おうかと思ったのですが、いろいろな差しさわりがあるから遠慮をいたしましたが、高橋会長のおっしゃった、三十二年以後映画倫理規程が管理委員会の手に移つて非常に皆さん御苦心になつておられる。その後においても、先ほど高橋会長のおっしゃった新聞広告やポスターな

どのスチールですね。あるいはタイトでちょっと読むにたまぬものもあるのです。私はずっとこれを新聞から調べたのであります。三十一年あたりは必ずいふんひどいものがあるのです。まあその会社の名前は申しませんが、『悪魔の街』、『地獄の札束』、『逆光線』、『満ちて来る潮』、『太陽と薔薇』、これなんかタイトルだけでも氣持が悪くて読めません。「性と暴力と反抗に血ぬられた青春」金にあかせて遊び歩く本『陽青年』、その下は氣持が悪くて読めません。「つゆのあとさき」、これなんかひどいですね。「男を求めて夜ぐるみ機、『肉体の悪夢』、『雌花』、『裸女と拳銃』、『十代の闇』、「燃える肉体」と「私は一体どらいう女なのだろう。からだも心もやき尽す思い」と、こう書いて十二年になつてからもだいぶあるのであります。「青春の冒険」——十代の性の危機、とあえぐ女給君江の激しい官能、そのあとは氣持が悪くて読めません。三十二年になつてからもだいぶあるのであります。これは新聞に大きく書いてあるのです。これは永田さんの会社の映画じやないのですけれども、とにかく見てゐるだけで——「女体は哀しく」、これはほんとうに氣持が悪いから読むのをやめますよ。「燃える肉体」、「心と肉体の旅」、「乳房と銃弾」、「童貞社員」と「めき夫人」、「女王峰」、これは高橋さんのおつしやつた一昨年の十一月に映倫の現在の機構が発足してからのものなんです。これが非常にやりっぱりあります。しかし、これは、高橋さん先ほど御苦心をお述べになつたように、罰則がないのならばいけないと思います。映画倫理規程は非常にあります。しかしながらあくまでも法律的規制は避けなければいけないと思います。映画倫理規程は私は、ちょっと冒頭に申しましたようにあくまでも法律的規制は避けなければいけないと思います。しかしながらあくまでも法律的規制は避けなければいけないと思います。映画倫理規程は非常にあります。しかしながらあくまでも法律的規制は避けなければいけないと思います。

○池田参考人 私、適当なお答えがで  
きるかどうかは存じませんが、総括的  
にいろいろなことを御参考に申し上げ  
てみたいと思います。

先ほどからのお話のように、映画は  
もちろん娯楽でございまして、これは  
御存じのよう、世界で映画を作つて  
おります國が約五十、それから映画を  
上映しております國が、独立國と行政  
地域を集めまして約百四十ほどござ  
いまして、これは世界の約八五%でござ  
いますので、現在では人類のあると  
ころに映画があるといふくらいに言わ  
れておりまして、いわゆる人間の娯楽  
を満たすために映画がある。先ほども  
三田村先生のおっしゃったように、わ  
れわれの生活の中にまで映画といふも  
のが必須条件としてあるといふような  
ところまで世界的にこれはなってきた  
のであります。そこで、青少年と映画  
の問題といふものは、日本ばかりでな  
くて各国とも悩んでおる問題なのでござ  
ります。

は、映画を見た後の五分間を大事にし  
てもらいたい、つまり頭の中に映像が  
残っているときによく指導を与えられ  
ば、すべての映画は教育的価値がある  
ということをございます。犯罪映画を  
見ようとギャング映画を見ようと、そ  
れを見た後の五分間ににおいて、だれか  
がそれに対して話し合って、よき方向  
を与える。それを見た者の脳裏に映像  
が残つておる、その残つておるもののが  
消えないうちによきものだけを残して  
悪いものを取り除くような指導をや  
る、つまり話し合いをするような方法  
はないだろうか。と申しますと、これ  
は、よき友だちであるとか、あるいは教育  
家庭であるとか、お父様であるとか、  
お母様であるとか、お兄様であると  
か、お姉様であるとか、あるいは教育  
を預かる人であるとかが初めてなすこと  
とのできる仕事だと思うのであります  
が、そういうことも現在非常に呼ばれ  
ております。映画を見た後の五分間を  
大事にする、そういうようなことも外  
国では一つの運動として展開されてお  
ります。

私は考るでござりますが、そのときにお母様方がまず第一に心配になるのは、青少年の育の方じやなくて、自分たちの子供、自分たちの言ふことを聞くせめて中学生くらいの子供たちのことだけが御心配になると見えて、そういうことだけお考えになつておられるようございますが、私たちも——私たちもと申しますよりも、つまり児童映画政策というようなものがはつきりと確立されていれば、そこで、社会に送り出す場合においてもいかなる抵抗にもこたえ得るよき青年が作り得るのではないかしらといふうにも私は考えておるのであります。これは私だけが考えておりますことでござりますが、御参考に供したいと思ひます。

○町村委員長　阪田参考人。　○阪田参考人。　ただいま宣伝部  
が御参考に供したいと思つ  
つきまして御意見がございま

が、一方また映画の宣伝をする方の立場になつてみますと、一番いい宣伝をするということは一番お客様の来るよう宣伝するということです。それで、勢いお客様がどういうところに魅力を持つかとそういうところに重点を置いて宣伝されるわけで、ここに大へんむずかしいところがあると思うのであります。それで、私の方では、現況といったましても御提出願いまして、その個々について審査をいたすわけですが、これがそのままでさつと世間に出来ますときには割に問題がないのでござりますけれども、地方の興行館その他へ参りますときに、これに多少のアクションがつけられて、宣伝文となりあるいは広告看板となる場合がござりますが、その点でいろいろこのごく研究いたしております。また、地方の各地興行館でも、最近におきましては環境衛生法による組合ができます関係上、ただいまよりもつとほつきりしたわれわれ映倫との協力体制というのもできますので、いろいろ相談して、これからもよろしくおつきとも、これも映画を見ない方にも、必ず批判の対象となるものでありますし、また、題名がこういうよろしくな題名であるために、内容までそれを前提として解釈されるくらいがござります。

まして、たとえば、題名は申し上げられませんが、肉体の云々というような題名でござりますが、内容はベッド・シートなどは少しもなかつたといふにほかならず、新聞などにベッド・シートが十もあつたというようなことを書かれたそちらでございます。これなどは題名がすでに内容を決定しているみたいなことになつてゐる例であらうと思いますので、そういう題名を注意しようともいうことで、題名については特に十分な留意をして審査をしようといふことで、これは高橋委員長から本年度の重大なる施策として提案されたところのものでございます。

それから、暴力問題、それから充春防止法の実施に伴う審査の態度、あるいは性的混亂に対する映倫の態度といふようなことでございますが、この充春防止法に関連いたしましては、すでに昨年の四月十三日に映倫管理委員会におきまして、充春防止法の一部実施以降の審査態度といふものを決定いたしまして、日本劇映画製作八社を初め全映画会社の各方面にそういう審査の態勢を表明したのでござりますが、充春に因しましては、倫理規程の本文にもござりますように、充春は正当化しないといふことがまず第一に適用されるわけでございまして、あらゆる映画は、充春に関してはその本文を適用しておるわけであります。それで、充春防止法が実施になりますると、充春を描くといふことは、なかなかなくなるわけでござります。たとえば、充春街を描くとかいうようなことは、まず過去の事実としてしか取

り扱えないのではないか、こうしたふうに思います。また、この審査の態度をいたしましては、もちろんこの児童青少年映画等でございまして、いろいろな面を描く場合にはことに注意をするというふうな方向にやつていております。

それから、暴力問題でござりますが、ただいまお話をありましたギャング映画等でございますが、暴力の描写など、いうようなことについてはかねがれが大へん留意をいたしてやってきておるのでございますが、ギャング映画は、もともと私どもの方では、審査の態度をいたしましては、悪漢がヒロイックに活躍するというところはできるだけ抑えるという態度をとりまして、そのかわりに、審査の方向をいたしましては、警察の活動という方面に重点を置いて、むしろギャング映画は警察力の強いところを十分に見せてもらう方に重点を置いてやろうというところで、やつておるのでございますが、その限度がまたむずかしく、よく見ていただかなければその点がわからぬというのでは困るので、その点を十分吟味してやつていただきたい、そういう考え方でございます。

その他、暴力問題に関連いたしますが、やくざもののその他に関しましては、これはかなり厳重なる審査が行われておりますが、さきに述べましたような充満街を取り上げた映画とか、あるいはやくざものとかいったよくなきものは、大部分成人映画として取り扱っておるような現況でございます。大体、

先ほどお話をございましたように、こ  
れは、高度のねらいを持つ映画におき  
ましては、あるいは青少年に多少刺戟  
のある場面がある、これも認めざるを  
得ないのですが、その場合には  
成人映画といふことはやむを得ないと  
しても、そのほかのものに対しまして  
は、できるだけ成人映画といふものを  
少くするような方針でいきたい。一  
方、青少年にぜひ見せたいという映画  
を推薦いたしまして、それを関係各方  
面の御協力によりましてできるだけ大  
ぜいの方にこちらを頼らうということに  
なりますと、勢い製作側でもこころ  
いうものを重点において製作されると  
いうことになりまして、見られる方で  
もこつちの方に重点を置いて見られる  
ことになるというのが、われわれども  
の青少年対策の一環としてやつておる  
仕事でございます。

りしか映画には出てこないのでですね。それによつて、何だ、代議士、政治家は、実にきたない、いやなものだとう考えを与える。おとなしいのですが、ことに青少年に対する影響は大きいと思うのです。もとより、代議士、政治家、われわれの仲間に、私自身も最も不完全な人間でありますから、そういう指弾に値する者もおりましょう。しかしながら、それは全部じやないのです。ところが、映画に現われてくる代議士、政治家といらものはほとんど悪玉のやつばかりです。一体、政治に対する認識、啓蒙、知識の足りない青少年にどういう影響を与えるか。ことに、非常に純真、純潔を尊ぶ婦人層にどういふ影響を与えるか、これが私は非常に重要な問題だと思うのであります。今の日本で何が中心かといえば、議会民主主義であります。議会政治といらものが国民から信用を失ったときに一休日本はどうなるか。古い憲法時代であつたならば、政治のバック・ボーンに天皇制がございましたでしょう。力の源泉として陸海軍があつたでしょう。けれども、今日本にあるものは、国民の自由意思によつて選挙され、その選挙された議員によつて構成される議会であります。中央では国会、地方にあつては地方議会であります。その国民の代表として、国民の日常生活、その自由と繁栄に直接責任を持つ政治家あるいは議員といらものを映画のテーマとして扱う場合にはいつも悪玉。それは、悪玉議員を扱うこと、が、映画製作者の立場として、興行政策としてはいいかもしませんけれども、私は社会的影響といらものは少からざるものがあると思うのであります。

す。私は、全部議員といふもののはりつ  
きたいとは申し上げません。けれども、  
悪玉議員もあるが、ほんとうに国民の  
ために、人民のために、民衆のために  
真剣に努力している議員もあるのだと思  
うのであります。一つ率直に私は申  
し上げます。そういう点に対して、永  
田社長あたり非常に幅の広い知識をお  
持ちなのです。映画製作のヴェテラン  
として御所見がありましたら、私の最  
後のお尋ねとして伺いたいと思いま  
す。

○永田参考人 今三田村委員のおつ  
しゃつた通り、全く同感だと思いま  
す。義憲を感じされることもこもつと  
もで、作っている製作者の私も末席を  
汚している一員としてまことに恥かし  
い思いをしているわけであります。と  
ころが、これは深い意味はないと思う  
のです。私の考えでは、今の議会中心  
の民主主義である限りは、立法府であ  
るところの国会を構成しておられる議  
員の方々が、何といっても一番権力者  
である。そういう権力者を悪く言つた  
り皮肉つたりしていることが何かス  
マートだという錯覚を起しておる監督  
がそういうことをやるのだと思うので  
あります。ですから、そういうものは  
深い根があるのでなくて、実にたわ  
いのない、要するに一部の監督がやっ  
たのではないか、かように思うので、  
まあ一つ御了承願いたいと思います。  
たとえば、一番いい例があるのです  
が、これは私の作った映画であります  
から、この点は責任をもつて答えるこ

きができると思ひます。これは代議士各位を絆べつもいたしておりませんし、また侮辱もいたしておりません。ただ、たまたまその場面に登場されてきた。それは昨年の秋作りましたが、「夜の蝶」というのがござります。これはきょうの日本の銀座を描いたわけでもござります。ところが、これは演出力もよく演技力もよく、色彩もよく、すべての点において申し分のない一流の映画だと思います。ところが、これを自信をもつて外國に持つて行く、ここに、三田村委員、問題があると思ひます。私は、外國のジャーナリスト、文化人に、ニューヨークで試写をする前に、その関係者だけ集めて十五、六人で見ていただきたい。済んだ。今申します通りすべての点において激賞を得たのであります。が、水田君、よせ、この映画はすばらしい映画だけれども、よせ、どういうわけでよすのか、これはきょうの日本だらう、きょうの東京の銀座だらう、この場面に現われてきている者は一人も眞実がない、全部うそをついて暮しておる人間だ、もしこれがきょうの日本人であるということなどが、ひとたびこの映画を通じて世界に発表された場合には、日本というものに対する重大なる影響力があるから、これはよせ、あなたは製作者である前に日本人であるということをミスター永田は痛感するであらう。「私は恥かしいけれども冷汗をかいだ。私は、帰りまして、直ちにこのことを製作となり企画者、脚本を書く人間を集めましたと伝えました。好意があるから言ふてもらつたけれども、これを知らずにもし出しておつたならば、きょうの日本といふものに対しても非常に誤解を招

いたであろう。こういうことであります。  
それと同じことが言えると思うのであります。今、三田村委員がおっしゃるよろに、あえて國會議員の方々だけじゃない。最近はよくなりましたが、検察当局、検事が出てきたら悪いことにきまつておる。警察が出てきたらそれは警察官が大へんに悪い。こういうことはもう今や古くさいのです。でありますから、十二分に留意し、また、そういうようなものを何か得意がって作つておる者は大したことのない人なのだ、こういうふうに一つおあきらめ願いたいのであります。

○町村委員長　猪俣浩三君。

○猪俣委員　永田さんのお話を聞いておると、映画の倫理性の前に道徳教育がなつておらない、金錢なんか要求しておる教員なんかけしからぬ、それからまた、悪政治家といらるのは監督が権力者に反抗する趣味からやるのだなどいろいろなことになりまして、永田さんはりっぱな映画製作者であるからさような批判をなされるかもしれないが、私の見るところは、現在の日本において、映画製作者と申しますか、映画企業と申しますか、このくらい自由商業主義の弱点を多数持つておるものはないと思います。資本主義の最も極端な現われが映画会社にあるのではないのか。それは例が幾つもあると思うのですが、スターの引き抜き戦によく現われておる。私は高千穂ひづるという女優の話を聞いた。これは実に憲法違反、人権をゆうりんですよ。かようなことをやつ

いうやり方で果してこの映画に倫理性で金もうけ主義に狂奔しておる。こうなんかを要求できるがどうか。

委員会といふものがありました、私はちよつとその委員をやつておった。あるいは十年くらい前になるかも知れません。ここにいらっしゃる池田さんが何か映倫関係の責任者であられてやはり出て来られた。そのときも、何とかして映画を倫理的に向上してもらいたいということを強く要求いたしました。しかし、自來さっぱり成績があがつておらない。そのときはやはり活動資金が映画製作者から入つておられるからという理由でありました。が、それは、高橋さんのお話を聞くと、相当改善せられてきておる、そうして新しい映倫では相当成績をあげておられるということで、大へんけつこうなことです。ありますが、先ほど池田さんが言われたように、人類のあるところに映画がありといくくらい大衆性を持つておる。大衆に対する影響力というものは絶大であります。これはある面においては実に映画といふものは権力にも対抗するだけの絶大な力を持つておると申さなければならぬ。そこで、不良少年問題なんかに対しても相当の責任があると思う。力のあるところ責任があります。さつき永田さんのお話では、いい面も大きいにあるといふ。それはそうでしょう。九人の孝行息子が映画によつてできるかもしません。しかし、一人のピストル犯人が出たら、それはいけない。九人の人の健康には向く薬であつても、何か体質の違う者一人に飲ませると、それがたちまち死ぬ

ようなものであるならば、一般市販はさせられません。だから、映画のいい面はわれわれは否定するものではありませんが、毒になる面につきましては、極力これを芟除するようにならなければならぬと思います。

そこで、私は高橋さんにお聞きいたしますが、あなたは公平に判断なされてしまうのも大変なことです。こういう大衆性を持つ、いわゆる公共の福祉に絶大なる影響力のあるマスコミュニケーションの中心機関であると申しても差しつかえない、よろしくに、むずかしい新聞、雑誌なんか読まぬでも映画を見ない青少年はないのでありますから、その意味においても、これはもう社会教育としてトップを占めるものだと思う。それだけの責任がやはり映画会社になければならないと思うのですが、果して今日のような商業企業の最先端を行つておるような、女優の引き抜き戦術に現われるようなかよし的な醜悪な競争をやつてる、こういう企業形態において、その倫理化を求めるということは、木によつて魚を求めるということではないかと私は考えるのですが、こういう企業形態に対し何らか映画に倫理性を盛つてもらつて社会教育機関としてのほんとうのいい面を十分に發揮させるには、この映画製作に対して、公共性といいますか、私は一つの国家管理までいかぬでもいい。(笑声) 国家管理までいかなくてもいいが、政府なり國家なりがもう少し力を貸して、いい映画を作つたものに対ししては、あるいはそろばんがはじけないような場合には、これに対する相当の補給をする、——自民党が絶対多数を持つておる現在においてすぐさまわれわれの考えるよ

時代の武士の武士道とは違った資本主義時代の新しい武士道、町人道とでも申しますか、新しい騎士道と申しますか、こういうものがどんどん発達していくことを私は信じて疑わないのです。あまり營利主義に走りまして、そして、そして自己の見えないことをやる、ただいまお話をありました暴力による性行為であるとかいろいろなことを題材にし、あるいはこれを極端に表現したものでありますならば、映倫がかれこれ言う以上に一般社会がこれを排斥するに至るであろう、こういうものをどんどん見なくなるであろう、こういうことが考えられないだろうか。そして、一般社会の道徳的水準を向上させるに役立つところのものが喜ばれる、そういう時代がやがて来るのではないか。最近方々において賞賛せられた映画などを見ますると、いずれもそういう倫理性に根ざしておるものであります。こういうものに果してお客様が多く来るかどうか。これは一様には言えないものであります。とにかく、世間にで評判のいいものは、この倫理規範から申しましてもまた非の打ちどころのないものである。またなんだなんこういうふうにならなければならぬのではないか。また、あまり残酷なものなどを取り扱いましたのも、戦後においては喜ばれたかも知れませんが、だんだん社会秩序が整つて参りますと、こういうものは喜ばれないのじゃないか。永田さんはただいま「夜の蝶」の例を引いてお話になりましたが、これは結末がはなはだ、何と申しますか、残虐と申しますか、自動車がぶつかるということで終つておるようになります。私、だいぶ

前に見ましたので、はつきりいたしておりませんから、間違つておりましたらごめんこうりますが、こういう悲惨な結末をつけておる。まことに芸術的なりっぱなものであることは私もこれを認めるものであります、ところが、これはあまりに悲惨だというので映画じやございませんが新劇でこれを取り扱いましたときには、両方のマダムに子供があつてこれがめでたく結婚するというめでたしめでたしに終つておる。これはごく浅いものであつたかもしれないであります、そりいうふうにいたしまして、あの「夜の蝶」に現われたぐらゐの程度のものであります。これは、残虐が喜ばれなくなるというような傾向がだんだん現われているのではないか。このごろ見ておりますと、たとえば「純愛物語」というようなものが大へんに推崇されておるのであります、これなどによりますと、純粹の愛といふものの美しさは決して暴力行為によるいわゆる肉欲の満足などにとくてい比較すべもないものであるということをじゅんじゅんとして教えておるかのごとくに見受けられるのであります、一年二ヶ月の経験でございますから何とも言えないのであります、こういうものがだんだんふえつつあるのではないか。また、ふえつゝあることを望んでおるのであります。

---

最も貴重な役割を演しておいでになるものである。もしこの民主政治を否定する、あるいは国会を冒瀆するといふようなものがありますならば、それこそまず第一に映倫管理委員会におきまして削除を命ぜるとあるいは全然こういふものは撤回してもらうとかいろいろなことを申さなければならぬものと思うのですが、どうもそういうものにはまだ私どもほんとうにぶつかった経験がないのであります。かつてある劇場で行われました「赤い綾羅」のような映画が企画せられたことを聞きませんので、映画製作者におきましては、そういう考はれないのではないかと考えております。やがてこの映画会社の營利主義と国民道德の水準向上と、いうことが一致する将来をわれわれ愈頗いたしまして、でき得る限りのことをいたしたいと考えておるのでござりますが、何分微力のこととござりますので、どうぞ一つ御援助いただきたいと存ずるのでございます。

十の娘、ちよと器量がよくて何か要領のいいような者がたまちにしてスターになつて、そしてこれが何百万円。これは常軌を逸しておると思う。商業企業の欠陥から生まれた片寄つた収入だと思うのです。かよなことをやるから、従つて相当な収入をあげなければならぬ。相当な収入をあげるには、大衆向きの、一等大衆が飛びつくやうな性の問題を扱わなければならぬといふことになつて、映画の製作者は映画を売らなければならぬ。ところが、地方の映画館なんといふものは、やはりあんちやんたちが喜ぶよしなものでないと買わぬといふよななことがら、やはり売らんかな主義になる。それも、生産費がかかり過ぎるその原因の一つに、こういふ不当な収入をお互に譲り合つておる。これはあまりに無統制な競争からくるのじゃないだろうか。ものには大ていの常識があります。二十一や二十二、三の小娘が何百万円という収入。われわれ国會議員の収入が多いの少いのと言つたつて十万円にならない。これはあまりに不当過ぎます。これは全く商業企業の弱点だと僕は思う。これからすべての弊病が起つてきてくれる。こういうことから直さなければ、いかに高橋さんがそのうちに商業と倫理がマッチするだらうと言つたつて、なかなかこれは容易でない。そうして、三十年、五十年先の日に不良少年が続出してしまつたら何にもならぬ。われわれは今表面の問題としてどうするかを切实に考えているわけあります、これもまたなかなか一朝一夕にはできないと思います。こういうスターの製造、スターの引っぱりっこ、そしてべらばうに高い報酬。高橋

さんはほんとうの日本代表のジエントルマンでいらっしゃいますが、あなたのがれらが、私にもわかりませんことか。何かゆがんでいることじやな田さんの御意見でもよろしい。こういふばかな話はないと思うんだ。

○池田参考人 これは、私、自分自身が扱つておる問題ではございませんので、スターの報酬の問題は、だれがどこのくらい取つてているかということは存じませんけれども、普通の賃金から見たら非常に高いといふ考え方方がどこの社会でもおありになるし、どこの議論でも出て参ります。これは、私どもの方、つまり映画の製作から申しますと、なるほど非常に大きなウエートを占めておりますので、高いに違ひないと思うのでございますが、いわば一種の生産資材的要素を多量に持つてゐるわけでございまして、よき資材を集め映画を製作していくためには、その資材には大きな金を払うというような考え方から、よき資材を求めるために少しずつ少しずつ上つていったのじゃないかしらと思うのであります。産業的な面から見ますと、なるほどウェートは非常に高いのですございますが、それは一面においては人的資材が少いということも言えると思うのであります。また、大衆を迎える、喜ばせ得るといふようなこともありますけれども、そこには人件費が、そのくらいの金は払つても思ひのではないかしらというふうに計算されて、そのくらいの金は払つて思ひのでござります。しかしながら、映画製作者の会合などにおきまして

も、何らかの方法で解決しなければならないのではないかという考え方なども持つておられるのでござりますが、現段階におきまして、それならばどのように解決するかといふような方法はまだ出てはおりませんけれども、やはり常にいろいろの会合の席上においてこの問題に対する解決の研究ということはなされつつあるのであります。

○町村委員長 高橋禎一君。

○高橋(禎)委員 私は、参考人の方々にお尋ねをいたします前に、政府委員が御出席になつておられますから、政府側に対してまずその所見を承つておきたいのです。

と申しますのは、申し上げるまでもなく、日本國の憲法第二十二条は国民に職業選択の自由を保障しておるのであります。そこへ持つて参りまして、さらに憲法第二十一條は表現の自由を保障しております。そして、「検閲は、これをしてはならない。」、こういう規定をしておるのであります。こういう憲法の規定の上に立つて、映画の問題についてどういう行き方をするかといふことは、私はなかなか困難な問題があると思うのであります。映連または映倫がこの問題と取つ組まれて今日まで相当の成績をあげてこられたと思うのであります。ただ、私どもが、今一般的な青少年犯罪の増加といふことだけでなくして、売春防止法の完全実施を前にして一番心配しておることは、この売春防止法全面実施によって、善良なると申しますか、一般の婦女子、これまで売春関係の従業者等の経験を持たない人たちに対する性犯罪が増加するのではないか、これは、ひとり私

どもだけではなくして、一般国民がその点を心配しておるわけであります。そして、映画が、これはいろいろ議論があるでありますようけれども、私どもの見るところでは、青少年犯罪、特に青年の性的方面的の刺激に大きな影響を持つておって、それがいろいろ性犯罪を誘発する——もちろんこれだけではありませんけれども、これが一つの大きな原因になつておるといふふうな考え方を持つておるわけであります。そこで、考えてみますのに、映画を製作してはならない、あるいはまたそれを検閲するというようなことは、憲法の精神とともに合わさせてなかなか容易な問題でない。これは先ほど来お話をありますとして、ますさしあたり、この際、青少年に非常に悪影響を及ぼすと見られる映画、これは先ほど来お話をしました映画審査規程等にも明らかになつておりますが、たとえば劣情を刺激するもの、あるいはまだ元春を正当化するような傾向のあるもの、そういうものを年令で区別いたしますと、さしあたり満十八才以下の者にはこれを見せてはならないといふふうに規制をすることができれば、この問題を解決するのに非常に役立つものではないかと考えられるわけであります。もちろんこれについても異論はあるとは存じますが、けれども、まずこの際、政府、ことに本日御出席の竹内刑事局長は、今申し上げたような趣旨の規制が立法上なし得るものであるという御意見であるかどうか、これを一つ承りておきたいのであります。

For more information about the study, please contact Dr. John Smith at (555) 123-4567 or via email at [john.smith@researchinstitute.org](mailto:john.smith@researchinstitute.org).

に青少年に対しましてある種の映画を見せないように法律的に措置することができるかどうかという点でございま  
すが、現在、現行法のもとにおいてそのような規定は存在しないのでございま  
すけれども、地方によりましては、

関連を持ってくるのでございまして、これがひいてただいま御提示になりました憲法第二十一条の規定に關係を有しますので、これは慎重に検討を要する問題であるというふうに考えます。

もとににおいて、現在の映画がどのように青少年に影響を与えていくかである。かかる具体的な条件のもとに考へて、象的に考へて、それの青少年に及ぼす

るわけですね。そこで性的犯罪に対する被害といふものが非常に多くなります。ということに関連して、私どもは映画の問題を取り上げておるわけであります。映画は、もちろんどの映画でも、私はいい面と悪い面があるようだ思う

か頭が解決されないで、その悪夢といふものが非常に助長されていくことになりますと、堺春法の実施といふことは不成功ということに国民の間から声が起ると思うのです。もしさういうことが原因いたしまして逆戻りを

所が何個所かあるようでござります。  
このことは、法律的規制が、わが憲法  
下全く不可能な問題ではないと私は考  
えておりますが、これを中央において  
全國一律の法律で規制するかどうかと  
いう点につきましては、なお若干の研  
究が必要とするのでございまして、私  
どもの手元において、各地方で実施し  
ております状況等をただいま検討して  
おる段階でございます。

り、そして、今統計を見ますと、先ほど三田村委員が示されたように、これも実に憂うべき状態にあると思うのであります。それにさらに児童法の完全実施を行うということになりますと、先ほども申し上げたように、国民は一般婦女子に対する性的犯罪が増加するのではないかという非常な心配をする。しかも、その原因の一つの中に、この映画といふものが考えられておるわけであつて、これに対する対応策につき

影響といふ、どちら、この両面から考えられる、と思ひます。が、前の、本質的にはさほど重大でないと思われる弊病が、あるいは具体的な影響、具体的な弊害取締り下においてある種の影響を持つということは、これは十分予想されるところでございます。本質的に、映画が、われわれの目から見ましても、いかがと思われる弊病がありますことは、たゞたゞ私どもの立場として述べかけておるのでござりますが、まことに、兎琴方上去施行後の映画と暫して

りまし上うらし、見る人のいろいろの思想、道義観念といふようなものもござりますが、しかし、今の国民の常識としては、映画の中には、これを青少年に見せると非常に性的刺激を与えて性犯罪の原因になるようなものがあるのだという、こういう考え方を持つておるわけあります。

そこで、先ほど刑事局長にお尋ねをされました点に触れるわざであります、実際この命懸けの上仕事と

するようなことがあつたら、私は大へんだと思う。何と申しましても、究春防止法の実施といふものは、いわば大きな革命でありますて、非常に高い理想を持つて国民がこれを要望して制定された法律は、どこまでもりつぱに成功させたい、健全に発達させていくたいと考えておるのでありますて、その間に映画の役割といふものが大きい意味を持つわけですから、今の点について御意見を承わりたいと思いま

は条例をもつてこれを制限したところ  
がある、ところが国の法律としてこれ  
を統一するということには少々疑問の  
面がある、こういふやうなお答えであ  
りますが、どういうことが心配になる  
のですか。私は、地方の条例によつて  
これを取り締つておる場合に、先ほど  
申し上げたよな意味において國の  
統一法としてこれを規定するということ  
とがなし得るかいかないかということにつ  
いての疑問はないんじやないかと思う  
のですが、どの点を心配しているいろ  
御研究になつておるのでですか。それを

するの間に、これに付する努力をいたり、うちよするというようなことがあつた。政府が責任のがれをするといふうなことがあつてはならぬと思う。映倫の本質と関連して云々といふお話をあります。政府において、現在の映画の中に私どもが心配しておるような映画がないといふふうなお考えであるかどうか。いわゆる、それがいい映画である悪い映画であるかということの、その判断がなかなかつきかねるから、そういう制度を設けることは心配であるといふような考え方の前提になつて、現在のまま放置しておいても心配参考人にお尋ねいたしたいと思いまが、青少年に対する一般的な問題は四月一日から児童虐待法は完全実施されることになつたわけであります。先ほど申し上げたように、これが完全実施された場合に、国民が非常に心配しておることは一二、三それを取り上げて申しますと、一般の婦女子に対する

わざと多い。さうか、男院に附着の不平等をなさつておられて、職業選択の自由を持ち、表現の自由を持ち、検閲も許されないと、いう憲法の規定のあるものにて、何か法規のあと押しがなければねば、うしろだてがなけらねば、どうもやりにくいくらいの点つまり、こういう映画は十八才未満の者には見せてはならぬぞといふ取締りの規定でもあれば、もつと映論の仕事もやりいいのだとえは、地方の条例によつては、それを認めておるところもありますが、それが制定されておらないところもある。むしろ國の法律として一般的にその問題を規定しておいた方

○高橋参考人 ただいまの点でござりますが、先ほども申しておりますように、青少年の性的犯罪の増加、ことにこれが売春禁止法実施以後においてどういうことになるか、増加するか減少するかという点を、私どもも非常に关心を持って見ておるところであります。われわれの今やつておりますところでは、売春といらものは罪悪であるということを強調するような映画を求めております一方、また、性的犯罪を決して是認するようなこともむろんないのでありますし、これを特に刺激するというようなものをあくまで

○竹内政府委員 これは、抽象的に申しまさずならば悪い映画を見せないと  
いうことを一応わかるのでござります  
が、しかば悪い映画とは何かといふ  
ことに結局問題が還元されると思ふの  
です。そななりますと、本日御審議に  
なつておりますように、映倫の本質論と

はないといふやうな考え方でないといふやうな、私はそんなことを言って時間を使つておることはできないと思う。その点について法務省の考え方をおられる見解を一つお述べ願いたい。

○竹内政府委員　宍春防止刑法罰法規が実施された暁において、その影響の

性的犯罪といらものが将来増加するのではないか、その点が心配だといふこと、それから、花柳病が非常に蔓延するのじゃないか、それから、弊害等をうりんするようなことがあるのじゃないか、こういうふうな深刻な心配がお

が、映倫の理想としておるところのものを実現するのにやりいいのだ、そういうふうなことをお考えになりませんでしょうか、どうでしょか。この点をお尋ねするわけであります。重ねて申しますが、もしも、勧善法の完全実施によって、国民の心配しておるよ

も排斥するという態度をとつておることは申し上げた通りであります。特に、壳春禁止法実施以後において青少年の性的犯罪が増加するとしましたならば、これは映画製作上どういう手段をとるべきであるか、ことに、与えられたました映倫の権限内におきましていか

なることをやるべきであるかということが考究しておるのでございますが、まだ結論を出すに至つておらないのであります。先ほども申し上げましたように、青少年委員会に対しまして、映画の性犯罪に対する影響というものが実際どれだけあるか、これはなかなか困難な問題であります。専門家にはまたわれわれの想像することのできないようないろいろな材料そのほかを集められることもできるのであらうからといふので、先週の委員会におきまして一委員にこれを依頼いたしました。この方を中心としてさらに研究する、こういうことに相なっております。

それからまた、各県におきましてそれが規制を行ひ、こういうことに相なったといふ報知をわれわれも受けておるのであります。しかし、その結果がどうあるのであるか、果してこれがよく励行せられておるのであるかといふ点に関しましては、資料を求めておるのであります。まだ十分のものが得られないでございまして、こういうものがだんだん増加する傾向はございますが、しかしながら、われわれといたしましては、先ほど申しておりますように、法律の力を借りる以前において、でき得る限り業界の自肅によりまして不良の映画を抑制して参りたい、こういふ希望を常に抱いておるのであります。先ほどは企業界の武士道といふような言葉を使いましてはなはだなにでございましたが、これらにもやはり希望をかけておるのであります。これが実現せられるのははなはだ遠い先のことといふうにもむろん見ることができるのですが、激しい競争の行われております。營

利本位とも非難せられますが、映画製作者が、みずから進んで映倫といふものと設けて自薦する、こういうことになります。したのは、その企業界における武士道の一つの大好きな現われであるといふに感じたのであります。こういうような武士道と申しますか、何と申しますか、自薦、自制が、製作者はかりでなく、興行者にも及ぶことを望み、またこれらの諸君の協力をわれわれ求めめておるのであります。非常にむずかしいことは存しますが、できる限り業界の自薦による、これでとうていいかないということであります。ならば法律の助けをかりるということもやむを得ないのであります。これはでき得る限り避けて参りたい。最後にいたしたいというふうに考えておるのであります。先ほど申し上げました、先年内閣にできました映画審議会などにおきましても、いろいろ議論はございましたが、大体こういう方針が強く打ち出されておつたように感ぜられたのでござります。

法律がでることによりましてわれわれの仕事がうまくいかどうか、今のところ私は疑問なきを得ないのであります。先ほども述べましたように、各県の実情などをたまに見ておるのですが、先ほども述べましたように、各県などがありました際に、こういうことを法律でやるということは非常な困難である、どうもうまくいかないのであります。そこで、先ほど御質問になつて、すなはち条例をもつて先ほどお尋ねした問題を規制するようにしていくという実情の調査をなさつて、その結果を委員会に御報告願いたいと思ふ。それをおもつて質問を終ります。

○町村委員長 他に御質疑がなければ、参考人に対する質疑はこれにて終了いたします。

参考人各位には御多忙中長時間に当たり委員会の審議に御協力下さいましたて、ありがとうございました。

本日はこれにて散会いたします。

しわ 梶れ まぬの等いと をおとは蝶と百の りのわ

昭和三十三年三月七日印刷

昭和三十三年三月八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局